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MOT DU PRÉSIDENT 

Chers lecteurs et chères lectrices,  

Le Conseil de bassin de la rivière Etchemin est heureux de 

vous offrir à nouveau ce printemps son bulletin biannuel 

ƭŜ {ȅƳōƛƻǎŜΦ /ΩŜǎǘ ǳƴ ŘŜǎ ƳƻȅŜƴǎ ŘŜ ŎƻƳƳǳƴƛŎŀǘƛƻƴ ǉǳƛ 

nous permet de vous présenter les réalisations de votre 

organisme de bassin au cours des six derniers mois.  

Comme vous le saveȊΣ ƭŀ Ƴƛǎǎƛƻƴ ǇǊŜƳƛŝǊŜ ŘΩǳƴ ƻǊƎŀƴƛǎƳŜ 
de bassin versant consiste à favoriser la gestion intégrée 
des ressources en eau sur les bassins versants dont il a la 
responsabilité.  

tƻǳǊ ŎŜ ŦŀƛǊŜΣ ƭŜ /.9 ǎΩŀǎǎǳǊŜ ŘŜ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜ ǎƻƴ Ǉƭŀƴ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩŜŀǳ όt59ύ ǉǳΩƛƭ ŀ 

ŘŞǾŜƭƻǇǇŞ ŀǾŜŎ ƭŀ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ Řǳ ƳƛƭƛŜǳΦ " ŎŜǘ ŞƎŀǊŘΣ [Ŝ /.9 Ŝǎǘ ŦƛŜǊ 

de ses ententes avec la ville de Lévis et les MRC de Bellechasse et de la Nouvelle-Beauce en vue 

ŘΩƛƴǘŞƎǊŜǊ ǎƻƴ t59 ŀǳȄ ǎŎƘŞƳŀǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘΦ /ette collaboration avec le monde municipal 

Ŝǎǘ ǳƴ ƎŀƎŜ ŘŜ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘŜ ƭŀ ǇǊŞǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜǎ ǊŜǎǎƻǳǊŎŜǎ ǉǳƛ ƭǳƛ ǎƻƴǘ ƭƛŞŜǎ Řŀƴǎ 

notre zone. 

±ƻǳǎ ŎƻƴǎǘŀǘŜǊŜȊΣ Ł ƭŀ ƭŜŎǘǳǊŜ ŘŜ ŎŜ ƴǳƳŞǊƻΣ ǉǳŜ ƭŜ /.9 ŀƎƛǘ ǎǳǊ ǇƭǳǎƛŜǳǊǎ ŦǊƻƴǘǎΦ [ΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ 

auprès dŜ ƧŜǳƴŜǎ Ŝǘ ƭŀ ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ŀǳǇǊŝǎ ŘŜ ƭŀ ǇƻǇǳƭŀǘƛƻƴ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜƴǘ ƭΩŀǎǎƛǎŜ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘǘǊŀ Ł 

ƭƻƴƎ ǘŜǊƳŜ ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǊƛŎƘŜǎǎŜ ǉǳΩŜǎǘ ƭΩŜŀǳΦ [Ŝ /.9 ǇƻǳǊǎǳƛǘ ǎŀ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ƭŜǎ 

ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴǎ ŘŜ ƭŀŎ ŀŦƛƴ ŘΩŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ŎŜǎ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳents. Nous travaillons également 

ŀǾŜŎ ƭŜ ƳƻƴŘŜ ŀƎǊƛŎƻƭŜ ŀŦƛƴ ŘŜ ƭŜǎ ŀƛŘŜǊ Ł ŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΦ [ΩŀǾŀƴŎŜƳŜƴǘ 

ŘŜ ƴƻǎ ŜŦŦƻǊǘǎ ǇƻǳǊ ŎƻƴǘǊŜǊ ƭΩŜƴǾŀƘƛǎǎŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ōŜǊŎŜ Řǳ /ŀǳŎŀǎŜ ƎǊŃŎŜ Ł ƭŀ ǇŀǊǘƛŎƛǇŀǘƛƻƴ Řǳ 

MAPAQ et la collaboration des MRC de Bellechasse, des municipalités de Saint-Isidore et Saint-

IŜƴǊƛ ǎŜƳōƭŜ ǇƻǊǘŜǊ ǎŜǎ ŦǊǳƛǘǎΦ 9ǘ ōƛŜƴ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǎǳƧŜǘǎ ŘΩƛƴǘŞǊşǘΧ 

[Ŝ /.9 ǇǊŜƴŘ ǎŀ ŦƻǊŎŜ Řŀƴǎ ǎŜǎ ƳŜƳōǊŜǎΣ ŎΩŜǎǘ Ŝƴ ŜŦŦŜǘ ǇŀǊ ǎƻƴ ŜƴǊŀŎƛƴŜƳŜƴǘ Řŀƴǎ ǎƻƴ ƳƛƭƛŜǳ 

ǉǳΩǳƴ ƻǊƎŀƴƛǎƳŜ ŎƻƳƳŜ ƭŜ ƴƾǘǊŜ peut réussir à réaliser pleinement son mandat. Nous 

ŜƴŎƻǳǊŀƎŜƻƴǎ ƭŜǎ ƎŜƴǎ ǉǳƛ ƻƴǘ Ł ŎǆǳǊ ƭŀ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ǇŀǊ ōŀǎǎƛƴ ǾŜǊǎŀƴǘ ŘŜ ƭŀ ½ƻƴŜ 9ǘŎƘŜƳƛƴΣ 

à adhérer au conseil de bassin de la rivière Etchemin. 

.ƻƴƴŜ ƭŜŎǘǳǊŜΧ 

 

François Duchesneau, Président 
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MOT DE LA DIRECTRICE GÉNÉRALE 

Chers lecteurs, chères lectrices, 

5ŀƴǎ ŎŜ ƴǳƳŞǊƻ Řǳ {ȅƳōƛƻǎŜΣ Ǿƻǳǎ ŎƻƴǎǘŀǘŜǊŜȊ ǉǳŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 ƴΩŀ Ǉŀǎ ƘƛōŜǊƴŞ ŎŜǘ ƘƛǾŜǊΗ  

Malgré le départ de Kevin De la Fontaine, qui nous a quittés afin de travailler avec ses chères 

ŀōŜƛƭƭŜǎΣ ƭŀ ǇŜǘƛǘŜ ŞǉǳƛǇŜ ƘƛǾŜǊƴŀƭŜ Řǳ /.9 ǎΩŜǎǘ ŜƳǇƭƻȅŞe à mener 

à bien plusieurs projets de concertation et de sensibilisation en plus 

ŘΩŜƴ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ŘΩŀǳǘǊŜǎ pour la saison estivale.  

!ǾŜŎ ƭŜ Ƴƻƛǎ ŘΩŀǾǊƛƭ Ŝǎǘ ŀǊǊƛǾŞŜ Olivier Samson-Robert, maintenant 

chargé de projets agroenvironnement au CBE, qui reprend le projet 

de mise en valeur de la rivière des Couture et pilotera le projet sur 

les pollinisateurs dans le secteur de St-Henri. Le CBE a également 

accueilli au mois de mai Chloé Mathieu, technicienne en 

environnement pour la saison estivale. Samuel Bilodeau et Timothé 

¢ƘŜǊǊƛŜƴ ǎŜ ƧƻƛƴŘǊƻƴǘ Ł ƭΩŞǉǳƛǇŜ ǘŜǊǊŀƛƴ ŎƻƳƳŜ ŞǘǳŘƛŀƴǘ ǎǘŀƎƛŀƛǊŜΦ WŀŎƻō /ŀǊǊƛŜǊΣ ŞǘǳŘƛŀƴǘ ŘΩŞǘŞ ŀǳ 

CBE lors des saisons 2015 et 2016, est venu terminer son DEC avec nous, pour un stage de deux 

semaines bien apprécié. ;ǾƛŘŜƳƳŜƴǘΣ ƧŜ ƴΩƻǳōƭƛŜ Ǉŀǎ Pauline Marquer, chargée de projets depuis 

maintenant 1 an et demi et Nancy Gagnon, qui nous appuie administrativement depuis plusieurs 

années déjà. À vous tous je vous remercie pour votre implication au sein du CBE et je vous 

souhaite une excellente saison terrain 2017!  

Je tiens également à souligner ƭΩƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎ όŦƛƴŀƴŎƛŜǊǎΣ ōŞƴŞǾƻƭŜǎΣ ŜǘŎΦύ 

ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ Řǳ ŎƻƴǎŜƛƭ ŘΩŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀǘƛƻƴ Ŝƴ ŎŜ ǉǳƛ ŀ ǘǊŀƛǘ ŀǳȄ ǇǊƻƧŜǘǎ Ƴƛǎ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ Ŝǘ Ŝƴ ŘŜǾŜƴƛǊΦ 

[Ωarrivée du printemps est synonyme de dépôt du budget provincial et le CBE ne peut cacher sa 

déception face au manque de ressources financières dédiées aux OBV. Le CBE est de plus en plus 

sollicité par les acteurs du milieu et il faudrait au moins le double du financement qui lui est 

présentement accordé afin de mener à bien la mission pour laquelle le CBE a été créé. Malgré 

cela, vous constaterez chers lecteurs, ǉǳŜ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 ŀǊǊƛǾŜ Ł ŦŀƛǊŜ ŞƴƻǊƳŞƳŜƴǘ de projets 

avec le peu de moyens dont elle dispose. 

Bonne lecture du Symbiose!!! 

 

 

 

Andréane Chabot, Directrice générale  
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Lô£QUIPE 2017                             

C'est avec plaisir que nous vous présentons les différents membres pour le printemps 2017.  

 

!ƴŘǊŞŀƴŜ /Ƙŀōƻǘ Ŝǎǘ ƭŀ ŘƛǊŜŎǘǊƛŎŜ ƎŞƴŞǊŀƭŜ Řǳ /.9 Ŝǘ ǘƛǘǳƭŀƛǊŜ ŘΩǳƴ 

ōŀŎŎŀƭŀǳǊŞŀǘ Ŝƴ ƎŞƻƎǊŀǇƘƛŜ Ŝǘ ŘΩǳƴŜ ƳŀƞǘǊƛǎŜ Ŝƴ ōƛƻƎŞƻǎŎƛŜƴŎŜǎ ŘŜ 

ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘΦ 9ƭƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭƭŜ Řŀƴǎ ƭΩǳƴƛǾŜǊǎ ŘŜǎ ƻǊƎŀƴƛǎƳŜǎ ŘŜ 

bassins versants depuis 2012. 

AndrŞŀƴŜ ŀ ǊŜƧƻƛƴǘ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 Ŝƴ нлмп Ŝǘ ŀǎǎǳƳŜ ƭŜ ǇƻǎǘŜ ŘŜ 

directrice générale depuis 2015. Depuis cet automne, elle est de 

retour de son congé maternité et prête à relever de nouveaux défis. 

 

 

 

Pauline Marquer a complété une maîtrise en gestion des habitats 

Ŝǘ ŘŜǎ ōŀǎǎƛƴǎ ǾŜǊǎŀƴǘǎ Ł ƭΩǳƴƛǾŜǊǎƛǘŞ ŘŜ wŜƴƴŜǎ м Ŝƴ CǊŀƴŎŜ Ŝǘ 

ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ Řǳ vǳŞōŜŎ Ł ¢Ǌƻƛǎ-Rivières en 2009. 

 Depuis, Pauline a développé ses connaissances et ses 

compétences en tant que chargée de projets et responsable du 

PDE au sein de plusƛŜǳǊǎ h.±Φ tŀǳƭƛƴŜ ŀ ƛƴǘŞƎǊŞ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 Ŝƴ 

2015 où elle est chargée de projets, responsable du PDE ainsi que 

des communications.  

 

 

Nancy Gagnon travaille au CBE deǇǳƛǎ нлмо Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳΩŀŘƧƻƛƴǘŜ 

administrative. Nancy a complété un DEP en Secrétariat et 

comptabilité, et poursuit actuellement un baccalauréat en 

administration. Elle ǎΩƻŎŎǳǇŜ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳǇǘŀōƛƭƛǘŞ ŀǳ 

sein du CBE. 
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hƭƛǾƛŜǊ {ŀƳǎƻƴ wƻōŜǊǘ Ŝǎǘ ǘƛǘǳƭŀƛǊŜ ŘΩǳƴ ōŀŎŎŀƭŀǳǊŞŀǘ Ŝƴ ŞŎƻƭƻƎƛŜ 

et détient une maitrise en biologie végétale ŘŜ ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ [ŀǾŀƭ 

(2013-2014) durant laquelle son projet de recherche reposait sur 

ƭΩƛƳǇŀŎǘ ŘŜǎ ǎŜƳƛǎ ŘŜ ŎǳƭǘǳǊŜǎ ǘǊŀƛǘŞŜǎ ŀǳȄ ƴŞƻƴƛŎƻǘƛƴƻƠŘŜǎ ǎǳǊ 

les pollinisateurs domestiques (A. mellifera) et indigènes (B. 

impatiens). Professionnel de recherche, Olivier a intégré à mi-

ǘŜƳǇǎ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 ŘŜǇǳƛǎ ŀǾǊƛƭ нлмтΦ Il travaillera sur le 

projet de mise en valeur de la rivière des Couture ς volet action, 

ainsi que sur le projet de protection des pollinisateurs du secteur 

de Saint-Henri. 

 

     Chloé Mathieu détient 

ǳƴŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ Ŝƴ ōƛƻŞŎƻƭƻƎƛŜ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ ŘŜ {ƘŜǊōǊƻƻƪŜ 

(2013-нлмсύΣ /ƘƭƻŞ ŀ ƛƴǘŞƎǊŞ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 ŘŜǇǳƛǎ Ƴŀƛ нлмтΦ 

Elle participera à la réalisation de projets en lien avec 

ƭΩŞǊŀŘƛŎŀǘƛƻƴ Ŝǘ ƭŜ ŎƻƴǘǊƾƭŜ ŘΩŜǎǇŝŎŜǎ ŜȄƻǘƛǉǳŜǎ ŜƴǾŀƘƛǎǎŀƴǘŜǎΣ 

ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŦŀǳƴƛǉǳŜ Ŝǘ ƭŜ ǎǳƛǾƛ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘǎ ŘŞƧŁ 

réalisés pour la zone Etchemin|Lévis-Est. Elle supervisera 

ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ƭŜǎ ŞǘǳŘƛŀƴǘǎ ŘΩŞǘŞ Řŀƴǎ ƭŀ ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘǎ 

projets. 

 

Les CBE accueillera également deux ŞǘǳŘƛŀƴǘǎ ŘΩŞǘŞ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘŜ ŎƻƴǘǊƾƭŜ ŘŜ ƭŀ 

.ŜǊŎŜ Řǳ /ŀǳŎŀǎŜ ŀƛƴǎƛ ǉǳŜ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ ŘŜ ǎǳƛǾƛ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘǎ ŦŀǳƴƛǉǳŜǎ ǊŞŀƭƛǎŞǎ Řŀƴǎ ƭŀ ȊƻƴŜ 

Etchemin| Lévis-Est. 

Jacob Carrier qui a déjà travaillé deux étés de suite au CBE 

viendra également compléter sa technique en 

aménagement cynégétique et halieutique par un stage 

ŘΩǳƴŜ ŘǳǊŞŜ ŘŜ н ǎŜƳŀƛƴŜǎ, durant lesquelles il formera les 

ŦǳǘǳǊǎ ŞǘǳŘƛŀƴǘǎ ŀǳȄ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜǎ ŘΩŀǊǊŀŎƘŀƎŜ Ŝǘ ŘŜ ǎǳƛǾƛ ŘŜ 

Berce du Caucase. 
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Être Membre, ŎΩŜǎǘ Ǉŀȅŀƴǘ Η 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

 

9ƴ ŎŜ ŘŞōǳǘ ŘΩŀƴƴŞŜΣ ƭŜ /.9 ŀ ǘǊŀǾŀƛƭƭŞ ŦƻǊǘ ǇƻǳǊ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜǊ ǎƻn réseau de membres et agrandir 

la famille ! 5ŀƴǎ ƭŀ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ŀƴƴŞŜΣ ƭΩŞǉǳƛǇŜ Řǳ /.9 ŀ ŘȅƴŀƳƛǎŞ ǎon site internet et souhaitait ŘΩǳƴ 

même trait relancer le recrutement des membres afin de consolider nos appuis du milieu et notre 

rôle en tant que table de concertation. 

5ŜǇǳƛǎ ƭΩŀƴ ǇŀǎǎŞΣ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ Ƴƻƛƴǎ ŘΩǳƴŜ ǉǳƛƴȊŀƛƴŜ ŘŜ ƳŜƳōǊŜǎ ǎǳǇǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜǎ ǉǳƛ ǎŜ ǎƻƴǘ 

joints à nous pour appuyer la mission et les mandats du CBE, et également affirmer leur 

ŜƴƎŀƎŜƳŜƴǘ Ł ǇǊƻǘŞƎŜǊ ƭŜǎ ƭŀŎǎ Ŝǘ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ ŘŜǎ ōŀǎǎƛƴǎ ǾŜǊǎŀƴǘǎ ŘŜ ƭŀ ȊƻƴŜ 9ǘŎƘŜƳƛƴ μ[ŞǾƛǎ-

Est. 

Pour remercier ses membres de leur soutien, le CBE organisera chaque année « une journée 

découverte η ƻǳǾŜǊǘŜ ŀǳȄ ƳŜƳōǊŜǎΣ ǉǳƛ ǇŜǊƳŜǘǘǊŀ ŘΩŜƴ ŀǇǇǊŜƴŘǊŜ Ǉƭǳǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ǊƛŎƘŜǎǎŜǎ 

naturelles du territoire. 

Cette année, le CBE a décidé de vous faire découvrir la Grande plée Bleue, située à Lévis. 

/ŜǘǘŜ ǘƻǳǊōƛŝǊŜ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴ мр ƪƳ2 Ŝǎǘ ƭΩǳƴ 

des plus vastes milieux humides non 

seulement de la région de la Chaudière-

!ǇǇŀƭŀŎƘŜǎΣ Ƴŀƛǎ ŘŜ ǘƻǳǘ ƭΩŜǎǘ Řǳ vǳŞōŜŎΦ  

Lƭ ǎΩŀƎƛǘ ŘΩǳƴ ŞŎƻǎȅǎǘŝƳŜ ŘΩǳƴŜ ǊƛŎƘŜǎǎŜ 

remarquable, où ont été recensées 

quelque 150 espèces végétales, comme 

des plantes carnivores qui sont 

considérées comme rares au Québec.  

Son réseau de plus de 650 mares crée 

une multitude de niches écologiques, où 

ǉǳŜƭǉǳŜ ул ŜǎǇŝŎŜǎ ŘΩƻƛǎŜŀǳȄ Ŝǘ ǇǊŝǎ ŘŜ 

нлл ŜǎǇŝŎŜǎ ŘΩƛƴǎŜŎǘŜǎ. 

Ce joyau écologique est actuellement une des dernières tourbières du Québec méridional à ne 

pas avoir été exploitée ǉǳΩƛƭ Ŧŀǳǘ ŀōǎƻƭǳƳŜƴǘ ǇǊŞǎŜǊǾŜǊΦ  

Une raison de plus pour partir à sa Découverte ! 

Eau Plaisir de vous compter parmi nous !  
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[ΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀƭŜ Ŝƴ ƳƛƭƛŜǳ ǎŎƻƭŀƛǊŜΣ ŀǳ ŎǆǳǊ ŘŜǎ 

priorités du CBE 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

 
Le Conseil de bassin de la rivière Etchemin (CBE) participe pour sa 4ème année consécutive à 

«Opération PAJE». Opération PAJE ou Partenariat Action Jeunesse en Environnement, est une 

ŘŞƳŀǊŎƘŜ ǉǳƛ ƳŜǘ Ł ŎƻƴǘǊƛōǳǘƛƻƴ ƭΩŜȄpertise des partenaires du milieu, visant à arrimer les besoins 

ǎǇŞŎƛŦƛǉǳŜǎ ŘŜ ƭŀ ŎƻƳƳǳƴŀǳǘŞ Ŝǘ ƭŜǎ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ŘŜǎ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜǎ ŘΩŞǘǳŘŜǎΦ [Ŝ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ Ŝǎǘ 

coordonné par Mme Caroline Côté de la Commission scolaire des Navigateurs pour les écoles de 

la même commission.  

aŀƛǎ ŎŜ ƴΩŜǎǘ Ǉŀǎ ǘƻǳǘΣ ƭŜ /.9 ŎƻƭƭŀōƻǊŜ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ŀǾŜŎ ƭŀ ŎƻƳƳƛǎǎƛƻƴ ǎŎƻƭŀƛǊŜ ŘŜ ƭŀ /ƾǘŜ-du-Sud 

ainsi que la commission scolaire Beauce Etchemin dans le cadre de projets similaires. 

!ǳ ǇǊƛƴǘŜƳǇǎ нлмтΣ ŎΩŜǎǘ ŀǾŜŎ ǎƛȄ ŞŎƻƭŜǎ ǉǳŜ ƭŜ /.9 ŎƻƭƭŀōƻǊŜǊŀ dans le cadre de différentes 

ǎƛǘǳŀǘƛƻƴǎ ŘΩŀǇǇǊŜƴǘƛǎǎŀƎŜ Ŝǘ ŘΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ǘŜƭƭŜǎ ǉǳŜ la faune ailée et la faune aquatique (élevage 

ŘΩŀƭŜǾƛƴǎ ŘΩƻƳōƭŜ ŘŜ ŦƻƴǘŀƛƴŜύΦChaque année, le CBE coordonne également une journée de 

Ǉƭŀƴǘŀǘƛƻƴ ŘΩŀǊōǊŜǎ ŀǾŜŎ ƭΩŞŎƻƭŜ ŘŜǎ aŞandres de Saint-Léon-de-Standon le long des berges de la 

rivière Etchemin. [Ωŀƴ ǇŀǎǎŞΣ Řŀƴǎ ƭŜ ŎŀŘǊŜ Řǳ ŎƻƴŎƻǳǊǎ ƴŀǘƛƻƴŀƭ w./ 9±9wDw99bΣ ƭΩŞŎƻƭŜ ŘŜǎ 

aŞŀƴŘǊŜǎ ŀ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ƎŀƎƴŞ ƭŀ ƳŜƴǘƛƻƴ ƘƻƴƻǊŀōƭŜ ζ  Champion des bassins versants η ŀƛƴǎƛ ǉǳΩǳƴ 

montant de 300$ suite à la présentation du projet environnemental en partenariat avec le CBE. 

[Ŝǎ ŞŎƻƭŜǎ ǎŜŎƻƴŘŀƛǊŜǎ ŘŜ ƭΩIƻǊƛȊƻƴΣ [Ŝǎ 9ǘŎƘŜƳƛƴǎΣ ŘŜ {ŀƛƴǘ-!ƴǎŜƭƳŜΣ Ƴŀƛǎ ŀǳǎǎƛ ƭΩŞŎƻƭŜ ǇǊƛƳŀƛǊŜ 

des Méandres, des Rayons-de-Soleil ainsi que le Centre de formation professionnel de Lévis, tous 

ǇŀǊǘƛŎƛǇŜƴǘ Ł ǇƻǎŜǊ ŘŜǎ ƎŜǎǘŜǎ ŎƻƴŎǊŜǘǎ Ŝƴ ŦŀǾŜǳǊ ŘŜ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘΦ  

 

[ΩƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǇǊƻŦŜsseurs et techniciens en travaux 

pratiques, de même que la collaboration avec des 

ŀŎǘŜǳǊǎ ƭƻŎŀǳȄ Řǳ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ǘŜƭǎ ǉǳŜ ƭΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ D{I 

ENVIRONNEMENT, à Saint-IŜƴǊƛ ƭƻǊǎ ŘŜ ƭΩƛƴǎǘŀƭƭŀǘƛƻƴ 

ŘΩǳƴ ǊŞǎŜŀǳ ŘŜ ƴƛŎƘƻƛǊǎ ƭŜ мм Ƴŀƛ ŘŜǊƴƛŜǊ ǎǳǊ ƭŜǳǊ ǎƛǘŜ 

font la réussite de tels projets.  

 

tƻǳǊ ŎƻƴŎǊŞǘƛǎŜǊ ƭΩƛƳǇƭƛŎŀǘƛƻƴ Řǳ /.9 Řŀƴǎ ƭΩŞŘǳŎŀǘƛƻƴ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀƭŜΣ ƭŜ /.9 ǎΩŜǎǘ ŘƻǘŞ ŎŜǘǘŜ 

ŀƴƴŞŜ ŘΩǳƴŜ Ǉƻƭitique de sensibilisation en milieu scolaire ayant pour but de garantir la pérennité 

de nos activités avec les écoles du territoire. 

Un petit pas pour le CBE, un grand pas pour les générations futures !

ÒCBE 

ÒCBE 
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Pour la 11 ème année, le CBE poursuit son implication en faveur 

des bandes riveraines de la zone Etchemin | Lévis-Est 

Par Pauline Marquer, chargée de projets 

Le 26 mai dernier, pour la onzième année, le Conseil de bassin de la rivière Etchemin a procédé à 
ƭŀ ŘƛǎǘǊƛōǳǘƛƻƴ ŘΩŀǊōǊŜǎ Ŝǘ ŀǊōǳǎǘŜǎ en vue de végétaliser les bandes riveraines (ou rives) des cours 
ŘΩŜŀǳ ŘŜ ǎƻƴ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ Cette année encore, municipalités, associations de lacs, mais aussi, 
citoyens, agriculǘŜǳǊǎΣ ǘƻǳǎ ƻƴǘ ƳƻƴǘǊŞ ƭŜǳǊ ƛƴǘŞǊşǘ Řŀƴǎ ƭΩƻōǘŜƴǘƛƻƴ ŘŜ ǾŞƎŞǘŀǳȄ ƛƴŘƛƎŝƴŜǎ ǇƻǳǊ 
ǇǊƻǘŞƎŜǊ ƴƻǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΦ 
 
Les rives, le littoral et les plaines inondables sont essentiels à la survie des composantes 
ŞŎƻƭƻƎƛǉǳŜǎ Ŝǘ ōƛƻƭƻƎƛǉǳŜǎ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜǎ Ǉƭŀƴǎ ŘΩŜŀǳΦ [ŀ ǾƻƭƻƴǘŞ Řǳ ƎƻǳǾŜǊƴŜƳŜƴǘ Řǳ 
Québec de leur accorder une protection adéǉǳŀǘŜ Ŝǘ ƳƛƴƛƳŀƭŜ ǎΩŜǎǘ ŎƻƴŎǊŞǘƛǎŞŜ ǇŀǊ ƭΩŀŘƻǇǘƛƻƴ ŘŜ 
la Politique de protection des rives, du littoral et des plaines inondables le 22 décembre 1987. 
 
Selon cette même politique, qui est également adoptée dans tous les Schémas ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ 
et de Développement des MRC, ainsi que dans tous les règlements municipaux, la largeur de la 
rive à protéger a un minimum de 10 mètres :  
τ lorsque la pente est inférieure à 30%, ou; 
τ lorsque la pente est supérieure à 30% et présente un talus de moins de 5 m de hauteur. 
 
La rive a un minimum de 15 m: 
τ lorsque la pente est continue et supérieure à 30%, ou; 
τ lorsque la pente est supérieure à 30% et présente un talus de plus de 5 m de hauteur. 
 
Dans la rive, sont en principe interdits toutes les constructions, tous les ouvrages et tous les 
travaux. tŀǊ ŎƻƴǎŞǉǳŜƴǘΣ ƭŜǎ ǊƛǾŜǎ ŘƻƛǾŜƴǘ şǘǊŜ ƭŀƛǎǎŞŜǎ Ł ƭΩŞǘŀǘ ƴŀǘǳǊŜƭΣ Ŝǘ ŎƻƳǇƻǎŞŜǎ ŘŜ ǾŞƎŞǘŀǳȄΦ 
 
[ΩƻōƧŜŎǘƛŦ ŘŜ ƭŀ ǇƻƭƛǘƛǉǳŜ Şǘŀƴǘ ŘΩŀǎǎǳǊŜǊ ƭŀ ǇŞǊŜƴƴƛǘŞ ŘŜǎ Ǉƭŀƴǎ ŘΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΣ ƳŀƛƴǘŜƴƛǊ 
et améliorer leur qualité en accordant une protection minimale adéquate aux rives, au littoral et 
aux plaines inondables. En effet, une bande riveraine revégétalisée agit comme une véritable 
ōŀǊǊƛŝǊŜ ƴŀǘǳǊŜƭƭŜ ǇƻǳǊ ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ et des lacs. Elle remplit plusieurs fonctions 
écologiques essentielles telles que: la rétention et la filtration des sédiments, la stabilisation des 
berges, la régulation ŘŜ ƭŀ ǘŜƳǇŞǊŀǘǳǊŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳΣ ƭΩŀǘǘŞƴǳŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎǊǳŜǎΣ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩƘŀōƛǘŀǘs 
fauniques et constitue une véritable action de luttŜ ŎƻƴǘǊŜ ƭΩŀǇǇŀǊƛǘƛƻƴ ŘŜǎ algues bleu-vert. 

Depuis 10 ans, Le CBE a distribué 133 384 arbres et arbustes provenant de pépinières 
gouvernementales et privées. 

Merci à tous les participants qui chaque année, contribuent à préserver un peu plus la qualité de 
ƴƻǎ Ǉƭŀƴǎ ŘΩŜŀǳ Η
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[Ŝ /.9 ŘŜ ǊŜǘƻǳǊ Ł ƭŀ ŦşǘŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ŘŜ [ŞǾƛǎ ǇƻǳǊ ǳƴŜ ŘŜǳȄƛŝƳŜ 

année consécutive ! 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

tƻǳǊ ǳƴŜ ǉǳŀǘǊƛŝƳŜ ŀƴƴŞŜ ŎƻƴǎŞŎǳǘƛǾŜΣ ƭŀ CşǘŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ǊŜǾƛŜƴǘ Ł [ŞǾƛǎ ŀǳ parc du Rigolet. 

Organisée par Rues principales Saint-RomualdΣ ƭŀ CşǘŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ǉǳƛ ŀǳǊŀ ƭƛŜǳ ƭŜ мт Ƨǳƛƴ нлмт 
ǎΩŀŘǊŜǎǎŜ Ł ǘƻǳǘŜ ƭŀ ŦŀƳƛƭƭŜ Ŝǘ ŀōƻǊŘŜ ƭŀ ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ǎƻǳǎ ǘƻǳǘŜǎ ǎŜǎ ŦŀŎŜǘǘŜǎΦ 

9ƴŎƻǊŜ ǳƴŜ ŦƻƛǎΣ ƭŜ /.9 ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊŀ Ł ƭŀ ŦşǘŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝǘ ǇǊƻǇƻǎŜǊŀ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜǎ ŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ǘŜƭƭŜǎ ǉǳΩǳƴŜ 
initiation à la pêche à la mouche Ŝǘ ǳƴ ǊŀƭƭȅŜ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀƭΦ /ΩŜǎǘ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǳƴ ōŜŀǳ ǊŜƴŘŜȊ-
vous pour en apprendre plus sur les activités du CBE en faveur de la protection des ressources 
naturelles et la mise en valeur du potentiel récréotouristique de son territoire. Cette année, le 
CBE sera accompagné de son voisin, le comité de bassin de la rivière Chaudière, qui détient 
également une partie de son territoire de gestion dans la Ville de Lévis. 

Cet évènement ludique et festƛŦ ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ Řŀƴǎ ǳƴ ŎƻǳǊŀƴǘ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘǳǊŀōƭŜ Ŝǘ 
écologique. Diverses activités seront offertes pour toute la famille : activités nautiques, activités 
de pêche, spectacles, animation familiale, interprétation historique, feux d'artifice, service de 
restauration et plus encore. 

9ƴ нлмсΣ ƭŀ CşǘŜ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ŀǾŀƛǘ ǊŀǎǎŜƳōƭŞ ǇǊŝǎ ŘŜ ррлл ǾƛǎƛǘŜǳǊǎΣ ǳƴŜ ōŜƭƭŜ ǾƛǎƛōƛƭƛǘŞ ǇƻǳǊ ƭŜ /.9 Η 

Pour connaître la programmation, visitez le site internet : www.ruesprincipalessaintromuald.com 

Eau plaisir de vous y voir !  

 

 
 
 

http://www.ruesprincipalessaintromuald.com/
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35e édition de l'Exposition agricole du bassin de la Chaudière 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

tƻǳǊ ƭŀ уŜ ŀƴƴŞŜ ŎƻƴǎŞŎǳǘƛǾŜΣ ƭŜ /.9 ǇŀǊǘƛŎƛǇŜǊŀ Ł ƭΩ9ȄǇƻǎƛǘƛƻƴ agricole de Saint-Isidore, qui se 

tiendra du 18 au 23 juillet 2017 au site de l'aréna de la municipalité. 

Comme chaque année, le kiosque présenté par le CBE vous permettra de mieux vous familiariser 

avec le territoire de gestion de la zone Etchemin|Lévis-Est. Il permettra également de faire 

découvrir les projets menés dans les différents bassins versants du CBE ainsi que les projets dédiés 

spécifiquement au milieu agricole (mise en valeur de la biodiversité, corridor faunique, bande 

riveraine, oiseaux champêtres, etc.). 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le CBE proposera des jeux-questionnaires pour petits et grands, une documentation fournie dans 

les différents domaines de conservations des milieux aquatiques ou fauniques, et vous présentera 

les différentes problématiques environnementales associées au milieu agricole (lutte contre 

ƭΩŞǊƻǎƛƻƴ ŘŜǎ ǎƻƭǎΣ ŦƻǎǎŞǎ ŀǾŀƭƻƛǊǎΣ ōŀƴŘŜǎ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜǎΣ ŜǘŎΦύΦ 

[ΩŜȄǇƻǎƛǘƛƻƴ ŀƎǊƛŎƻƭŜ ǇŜǊƳŜǘ Ł ƴƻǘǊŜ ƻǊƎŀƴƛǎƳŜ ŘŜ ǊŞǇƻƴŘǊŜ ŀǳȄ ƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴǎ Ŝǘ ƻōƧŜŎǘƛŦǎ ŦƛȄŞǎ 

dans notre plan directeur de l'eau (PDE) ; plan qui guide nos actions en vue d'améliorer la qualité 

de l'eau de notre territoire. 

Afin de toucher un plus large public et couvrir un plus large territoire, cette année, le CBE 

partagera son kiosque avec le Comité de bassin de la rivière Chaudière (COBARIC). 

 

Venez nous rencontrer !
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Le CBE en soutien aux pollinisateurs de Saint-Henri 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

Bonne nouvelle ! Cette année le CBE démarre un tout nouveau projet pour protéger les 
pollinisateurs du secteur de Saint-Henri. 
 
Au cours des deux dernières décennies, le déclin des populations de pollinisateurs a suscité des 
inquiétudes dans la communauté scientifique internationale. Leur protection est donc devenue 
un enjeu mondial, en raison notamment du rôle ŎǊǳŎƛŀƭ ǉǳΩƛƭǎ ƧƻǳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜ ƳŀƛƴǘƛŜƴ ŘŜ ƭŀ 
biodiversité et dans la survie de nos cultures. 

tƻǳǊ ŎŜ ǇǊƻƧŜǘ ŘΩǳƴŜ ŘǳǊŞŜ ŘΩǳƴ ŀƴΣ ƭe gouvernement du Québec, par le programme Prime-Vert 
Řǳ aƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜΣ des Pêcheries et de l'Alimentation du Québec (MAPAQ), accorde 
une aide financière pouvant atteindre 27 000$ au Conseil de bassin de la rivière Etchemin (CBE) 
en vue de favoriser la protection des insectes pollinisateurs dans la région de la Chaudière-
Appalaches ainsi que pour sensibiliser et informer les entreprises agricoles sur les effets des 
insecticides sur leurs populations. 

Pour sensibiliser les entrepreneurs aux 
causes du déclin des pollinisateurs, notamment 
le recours aux semences traitées aux 
néonicotinoïdes, le CBE utilisera et adaptera 
ƭΩƻǳǘƛƭ ŘΩŀƛŘŜ Ł ƭŀ ŘŞŎƛǎƛƻƴ ζ Ferme amie des 
abeilles », conçu par Nature Québec. Les 
néonicotinoïdes affectent le système nerveux des 
insectes et sont responsables des symptômes liés 
à des intoxications aiguës et même chroniques. 
Une faible contamination suffit pour ralentir la 
ŎǊƻƛǎǎŀƴŎŜ ŘΩǳƴŜ ŎƻƭƻƴƛŜΣ ŘƛƳƛƴǳŜǊ ƭŜ ƴƻƳōǊŜ ŘŜ 
naissances de reines et perturber les capacités de 
navigation des abeilles. 

 
[ΩƻǊƎŀƴƛǎƳŜ ŀǳǊŀ ŞƎŀƭŜƳŜƴǘ ǇƻǳǊ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛǘŞ ŘΩŀƛŘŜǊ ƭŜǎ ǇǊƻŘǳŎǘǊƛŎŜǎ et les producteurs 
agricoles à adopter des pratiques culturales qui contribuent au maintien des populations des 
abeilles et des autres insectes butineurs. 
 
« Le CBE travaille avec les productrices et les producteurs agricoles depuis plusieurs années, mais 
ŎΩŜǎǘ ƭŜ ǇǊŜƳƛŜǊ ǇǊƻƧŜǘ ǉǳƛ ǾƛǎŜ ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ǇƻƭƭƛƴƛǎŀǘŜǳǊǎΦ tŀǊ ŎŜ ǇǊƻƧŜǘΣ ƭŜ /.9 ŜǎǇŝǊŜ ŎǊŞŜǊ 
des maillages intéressants entre les productrices et les producteurs agricoles et les apiculteurs de 
Saint-Henri. » 
  
Andréane Chabot, directrice générale du Conseil de bassin de la rivière Etchemin (CBE). 
 

http://www.futura-sciences.com/fr/definition/t/medecine-2/d/contamination_3178/
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Le CBE sensibilise les producteurs agricoles de Bellechasse à la 

protection de la bande riveraine lors de soirées ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴΗ 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

 
Initié par la fédération de ƭΩ¦t! ŘŜ ƭŀ /ƘŀǳŘƛŝǊŜ-Appalaches, le projet consiste à assurer la 
ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ōŀƴŘŜ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘŜ ƭŀ aw/ ŘŜ .ŜƭƭŜŎƘŀǎǎŜ ǇŀǊ ƭΩƻǊƎŀƴƛǎŀǘƛƻƴ 
ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǉǳƛ ǎŜǊƻƴǘ ƻǊƎŀƴƛǎŞŜǎ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŀŦƛƴ ŘΩƛƴŦƻǊƳŜǊ ƭŜǎ ǇǊƻǇǊƛŞǘŀƛǊŜǎ 
ŘŜ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘŜ ŎƻƴǎŜǊǾŜǊ ƭŀ ōŀƴŘŜ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜΦ  
 
/Ŝ ǇǊƻƧŜǘ ǾƛǎŜ ƭΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ŘŜǎ ōŀǎǎƛƴǎ ǾŜǊǎŀƴǘǎ ǇǊŞǎŜƴǘǎ Řŀƴǎ ƭŀ ǊŞƎƛƻƴ ŘŜ 
Bellechasse dont plusieurs sont considérés comme des secteurs identifiés prioritaires par la 
direction régionale du MAPAQ de la Chaudière-Appalaches. Le projet incite à la collaboration des 
acteurs du milieu à ǎŀǾƻƛǊ ƭŀ aw/Σ ƭΩ¦t!Σ ƭŜǎ Ŏƭǳōǎ-conseils, les organismes de bassins versants et 
ŞǾƛŘŜƳƳŜƴǘ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ŀƎǊƛŎƻƭŜǎΦ 
 
" Ǉƭǳǎ ƭŀǊƎŜ ŞŎƘŜƭƭŜΣ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘ ǎΩƛƴǎŎǊƛǘ Řŀƴǎ ƭŀ ŘŞƳŀǊŎƘŜ ŘŜ ƭΩ¦t!Σ ǉǳƛ ŀ ƭŀƴŎŞ ǳƴŜ ŎŀƳǇŀƎƴŜ 
ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘŜ ǎŜƴǎƛōƛƭƛǎŀǘƛƻƴ ǇƻǳǊ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǾŀƭŜǳǊ ŘŜǎ ǊƛǾŜǎ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ Ŝƴ Ƴƛƭƛeu 
ŀƎǊƛŎƻƭŜ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ provinciale. [Ω¦t!Σ de concert avec ses fédérations régionales et ses syndicats 
locaux, compte ainsi encourager les actions sur le terrain en misant sur les avantages 
agronomique, environnemental, économique et faunique, reliés au mŀƛƴǘƛŜƴ ŘΩǳƴŜ ōŀƴŘŜ 
ǊƛǾŜǊŀƛƴŜ ŀǳȄ ŀōƻǊŘǎ ŘŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΦ 
 
Le CBE, ainsi que l'OBV de la côte du Sud ƻƴǘ ŘƻƴƴŞŜ ŀǇǇǳƛ Ł ƭŀ CŞŘŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩ¦t! en proposant 
leur savoir-faire et connaissances en se positionnant comme conférenciers lors des soirées 
ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎΦ 

Les 27 avril et 4 mai dernier, deux séances 
ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴǎ ƻƴǘ Ŝǳ ƭƛŜǳ à St-Charles de 
Bellechasse et à St-Lazare, où près de 70 
agriculteurs se sont déplacés pour en apprendre 
plus sur ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴΣ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Ŝǘ 
ƭΩŜƴtretien des bandes riveraines. 

 
LE CBE travaille depuis plusieurs années à 
ƭΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ǇŀǊ ƭŀ ƳƛǎŜ Ŝƴ ǇƭŀŎŜ ŘŜ ōŀƴŘŜǎ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜǎ ŎƻƴŦƻǊƳŜǎ. 
[Ŝ ǇǊŞǎŜƴǘ ǇǊƻƧŜǘ ǊŜƧƻƛƴǘ ƭŜ Ǉƭŀƴ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊ ŘŜ ƭΩŜŀǳ όt59ύ Řǳ /.9 ǇŀǊ ƭΩƻǊƛŜƴǘŀǘƛƻƴ !ΦнΦ wŞŘǳƛǊŜ ƭŜǎ 
ǎƻǳǊŎŜǎ ŘŜ Ǉƻƭƭǳǘƛƻƴ ŘƛŦŦǳǎŜΣ Ŝǘ Ǉƭǳǎ ǎǇŞŎƛŦƛǉǳŜƳŜƴǘΣ ǇŀǊ ƭΩƻōƧŜŎǘƛŦ !ΦнΦм wŜǎǘŀǳǊŜǊ Ŝǘ ǇǊƻǘŞƎŜǊ ƭŜǎ 
bandes riveraines.  
tŀǊŎŜ ǉǳΩǳƴŜ ōŀƴŘŜ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜ Ŝǎǘ ƴaturelle et profitable, lŜǎ ǇǊƻǘŞƎŜǊ ŎΩŜǎǘ ȅ ƎŀƎƴŜǊ Η 
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¦ƴŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ǎǘŀǘƛƻƴ ŘΩŞŎƘŀƴǘƛƭƭƻƴƴŀƎŜ ŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝƴ 

partenariat avec le MDDELCC 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

Le territoire du CBE compte actuellement quatre ǎǘŀǘƛƻƴǎ ǇŜǊƳŀƴŜƴǘŜǎ ŘΩŞŎƘŀƴǘƛƭƭƻƴƴŀƎŜ ŘŜ ƭŀ 

ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ, situées respectivement en amont de la rivière Etchemin à la hauteur de St-Luc 

(02330010), à la rivière Etchemin à la hauteur de Ste-Claire (02330006), et enfin à la rivière 

Etchemin à la hauteur de St-wƻƳǳŀƭŘ όлноолллмύΦ 5ϥŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΣ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ŘŜ ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ [Ŝ 

Bras (02330049), un affluent de la rivière Etchemin, est également évaluée depuis 2006. 

[ΩŀƴŀƭȅǎŜ ŘŜǎ ǊŞǎǳƭǘŀǘǎ Ŧŀƛǘ Şǘŀǘ ŘΩǳƴŜ Ŝŀǳ ŘŜ ζ ōƻƴƴŜ ǉǳŀƭƛǘŞ η Ŝƴ ŀƳƻƴǘ ŘŜ ōŀǎǎƛƴΣ ǳƴŜ eau de 

qualité « satisfaisante » à la hauteur de Ste-Claire, et enfin, une eau de qualité « douteuse » à la 

hauteur de St-wƻƳǳŀƭŘΤ ǎƻƛǘ ǳƴ ōƛƭŀƴ ŘŞŎǊƻƛǎǎŀƴǘ Ŝƴ ǘŜǊƳŜ ŘŜ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘΩŀƳƻƴǘ Ŝƴ ŀǾŀƭΦ 

Les résultats de suivi de la station 

023330049 nous ont démontré que 

ƭΩŜȄǳǘƻƛǊŜ Řǳ ǎƻǳǎ ōŀǎǎƛƴ ǾŜǊǎŀƴǘ ŘŜ ƭŀ 

rivière Le Bras (qui se jette dans la rivière 

Etchemin, dans la municipalité de St-Henri) 

est de très mauvaise qualité et contribue 

fortement à dégrader la qualité de la rivière 

9ǘŎƘŜƳƛƴ ƧǳǎǉǳΩŁ ǎƻƴ embouchure.  

aŀƛǎ ǉǳΩŜƴ Ŝǎǘ- ƛƭ ŘŜ ƭΩŞǘŀǘ ŘŜ ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ 

Etchemin à la hauteur de Saint-Henri ? 

 

Cette année grâce à la contribution financière du MDDELCC, le CBE va échantillonner la rivière 

Etchemin à la hauteur de Saint-IŜƴǊƛΣ Ŝƴ ŀƳƻƴǘ ŘŜ ƭΩŜȄǳǘƻƛǊŜ ŘŜ ƭa rivière Le Bras, ŀŦƛƴ ŘΩŞǾŀƭǳŜǊ 

quel ratio de la ŘŞƎǊŀŘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ŘŜ ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ 9ǘŎƘŜƳƛƴ Ŝǎǘ ŀǘǘǊƛōǳŞ ŀǳ ǎŜŎǘŜǳǊ 

entre les municipalités de Sainte-Claire et de St-Henri, versus le pourcentage de dégradation 

attribuée à la rivière Le Bras. 

Les objectifs ciblés par le CBE sont ŘΩŞǾŀƭǳŜǊ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ŘŜ ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ 9ǘŎƘŜƳƛƴΣ ƭŜǎ ǎƻǳǊŎŜǎ 

de pollution potentielles pour la rivière ainsi que les paramètres physicochimiques évalués  pour 

lesquels les critères de protection de la vie aquatiǉǳŜ Ŝǘκ ƻǳ ŘΩŜǳǘǊƻǇƘƛǎŀǘƛƻƴ ǎƻƴǘ ŘŞǇŀǎǎŞǎΦ 

Le CBE pourra ainsi évaluer le potentiel de pollution de la sous-zone de la basse Etchemin et cibler 

les secteurs où l'organisme pourra mettre ses efforts dans les prochaines années afin d'améliorer 

la qualité de l'eau Ŝǘ ƭΩƘŀōƛǘŀǘ ŘŜ ƭŀ ŦŀǳƴŜ ŀǉǳŀǘƛǉǳŜΦ
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[Ωŀppropriation des connaissances sur les eaux souterraines en 

Chaudière-Appalaches se poursuit au niveau régional ! 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

[ΩŀƴƴŞŜ нлмр signait la fin du projet ŘΩŀŎǉǳƛǎƛǘƛƻƴ ŘŜ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ŜŀǳȄ ǎƻǳǘŜǊǊŀƛƴŜǎ 
(PACES) en Chaudière-Appalaches dans le but ultime de les ǇǊƻǘŞƎŜǊ Ŝǘ ŘΩŜƴ ŀǎǎǳǊŜǊ ƭŀ ǇŞǊŜƴƴƛǘŞ. 
Ce projet de trois ans a permis de produire un portrait régional des ressources en eaux 
souterraines excluant toutefois la Ville de Lévis qui a été couverte par le projet PACES de la 
Communauté métropolitaine de Québec (CMQ). 
 
Suite au PACES, le regroupement des Organismes de bassins versants de Chaudière-Appalaches, 

Ŝƴ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŀǾŜŎ ƭΩLbw{-9¢9 Ŝǘ ƭΩ¦niversité Laval, a développé le projet ACCES-CA 

(Appropriation des connaissances sur les eaux souterraines de la Chaudière-Appalaches) sur le 

territoire des neuf MRC, en complément des ateliers du Réseau québécois sur les eaux 

souterraines (RQES). Le projet ACCES-CA, réalisé en 2016 et 2017 par Danny Lefebvre, étudiant à 

la maitrise en aménagement du territoire, a ǇǊƛǎ ƭŀ ŦƻǊƳŜ ŘΩǳƴŜ ǎǘǊŀǘŞƎƛŜ ŘŜ ŘƛŦŦǳǎƛƻƴ ŀǳ ŎƻǳǊǎ ŘŜ 

laquelle des rencontres avec les partenaires 

régionaux (futurs utilisateurs des informations 

hydrogéologiques) ont été réalisées. Les 

professionnels des MRC, des OBV, du MDDELCC, 

Řǳ a!t!vΣ Řǳ a!ah¢ Ŝǘ ŘŜ ƭΩ¦t! ƻƴǘ Ǉǳ ȅ 

aborder ensemble des questions 

ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ǇǊƻǇǊŜǎ Ł ŎŜ ǾŀǎǘŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜΦ 

Les objectifs poursuivis par la stratégie 

ŘΩŀppropriation des connaissances sont de :  

ω développer une base de connaissances commune sur les eaux souterraines et leurs enjeux entre les 

acteurs publics et les chercheurs; 

ω ŀƳŞƭƛƻǊŜǊ ƭŀ ŎŀǇŀŎƛǘŞ ŘŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ǇǳōƭƛŎǎ Ł ƛƴǘŞƎǊŜǊ ƭŜǎ ŜƴƧŜǳȄ ŘŜ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ et de gestion des eaux 

souterraines (PGES) dans leur prise de décision ; 

ω ǎǘƛƳǳƭŜǊ ŘŜǎ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜǎ ŎƛōƭŞŜǎ ŀŘŀǇǘŞŜǎ ŀǳȄ ŜƴƧŜǳȄ Ŝǘ ŀǳȄ ŎƻƴǘŜȄǘŜǎ ǊŞƎƛƻƴŀǳȄ. 

/Ŝ ǘǊŀƴǎŦŜǊǘ Ǿŀ ǇŜǊƳŜǘǘǊŜ ŘΩƛƴǘŞƎǊŜǊ ƭŜǎ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜǎ ǎǳǊ ƭŜǎ ŜŀǳȄ ǎƻǳǘŜǊǊŀƛƴŜǎ ǇƻǳǊ ǳƴŜ 

meilleure ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝǘ ŘŜ ŎƻƳǇƭŞǘŜǊ ƭŜǎ {ŎƘŞƳŀǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ Ŝǘ ŘŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ Ŝǘ 

ƭŜǎ tƭŀƴǎ ŘƛǊŜŎǘŜǳǊǎ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Ŝƴ ƧŜǘŀƴǘ ƭŜǎ ōŀǎŜǎ ŘΩǳƴ ǾŞǊƛǘŀōƭŜ ǘǊŀǾŀƛƭ ŘΩŞǉǳƛǇŜΦ 

En mars dernier, le Regroupement des OBV-CA ŀ ŘΩŀƛƭƭŜǳǊǎ ǊŜœǳ par Réseau-Environnement,  la 

distinction Louis-Georges CARIGNAN, distinction remise Ł ǳƴŜ ŎƻǊǇƻǊŀǘƛƻƴΣ ǉǳƛ ǆǳǾǊŜ Řŀƴǎ ƭŜ 

domaine des sols et des eaux souterraines et qui a contribué de façon remarquable, au Québec, 

Ł ƭΩŀƳŞƭƛƻǊŀǘƛƻƴ Ŝǘ Ł ƭŀ ōƻƴƴŜ ƎŜǎǘƛƻƴ ŘŜǎ ƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎtures dans ce domaine.
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Une saison riche pour le lac Pierre-Paul! 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

 
5ŜǇǳƛǎ нллуΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ ŘŜǎ ǊƛǾŜǊŀƛƴǎ Řǳ ƭŀŎ tƛŜǊǊŜ-Paul (ARLPP) est inscrite au réseau de 
surveillance volontaire des lacs (RSVL) et procède à des mesures physico-chimiques de la fosse du 
lac Pierre-Paul. L'ensemble des variables physicochimiques mesurées dans une des zones d'eau 
profonde du lac Pierre-Paul situe son état trophique dans la classe mésotrophe.  
 
Les différentes études effectuées en 2010 et 2015 pour le lac Pierre-Paul ont démontré que le lac 

ǎƻǳŦŦǊŀƛǘ ŘΩǳƴŜ ŀōƻƴŘŀƴŎŜ ŘŜ ǎŞŘƛƳŜƴǘǎ ƭƛƳƻƴŜǳȄ fins dont la profondeur peut dépasser 2 

mètres. La présence de ces sédiments constitue un milieu favorable à la prolifération des plantes 

ƳŀŎǊƻǇƘȅǘŜǎ ŀǉǳŀǘƛǉǳŜǎΣ ǇǳƛǎǉǳΩƛƭǎ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜƴǘ ǳƴ ǎǳōǎǘǊŀǘ Ŝǘ ǳƴ ǊŞǎŜǊǾƻƛǊ ŘŜ ƴǳǘǊƛƳŜƴǘǎ 

(phosphore et matière organique). La végétation du lac toujours présente, et en augmentation 

ŎǊƻƛǎǎŀƴǘŜΣ ŀ ƳƻǘƛǾŞ Ŝƴ нлмс ƭŀ ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘΩŀǊǊŀŎƘŀƎŜ ƳŀƴǳŜƭ ŘŜ ǇƻǘŀƳƻǘ ƎǊŀƳƛƴƻƠŘŜ 

dans une section définie de la zone littorale submergée du lac. 

[ΩŀƴƴŞŜ нлмт ǎŜǊŀ ŦŀǎǘǳŜǳǎŜ Ǉƻur le lac Pierre-Paul ! 

¢ƻǳǘ ŘΩŀōƻǊŘΣ Ŝƴ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ ŀǾŜŎ ƭŜ /.9 Ŝǘ ƭŜ /ŜƴǘǊŜ 

ŘΩŜȄǇŜǊǘƛǎŜ ƘȅŘǊƛǉǳŜ Řǳ vǳŞōŜŎ ό/9IvύΣ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ 

des riverains du lac Pierre-Paul réalisera à six reprises, 

ƭΩŞŎƘŀƴǘƛƭƭƻƴƴŀƎŜ Řǳ ǘǊƛōǳǘŀƛǊŜ Řǳ ƭŀŎ tƛŜǊǊŜ-Paul. 

[ΩƻōƧŜŎǘƛŦ Ŝǎǘ ŘΩŀŎǉǳŞǊƛǊ ŘŜǎ ŎƻƴƴŀƛǎǎŀƴŎŜǎ ǎǳǊ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ 

ŘΩŜŀǳ Řǳ ǘǊƛōǳǘŀƛǊŜ ǇƻǳǊ ƎǳƛŘŜǊ ŀǳ ƳƛŜǳȄ ƭŜǎ ŘŞƳŀǊŎƘŜǎ 

ŘŜ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ Ŝǘ ŎƻƴǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Řǳ 

lac et de ses habitats. 

 

Suite au succès du projet ŘΩŀǊǊŀŎƘŀƎŜ ƳŀƴǳŜƭ ŘŜ ǇƻǘŀƳƻǘ ƎǊŀƳƛƴƻƠŘŜ ǊŞŀƭƛǎŞ Ł ƭΩŞǘŞ нлмсΣ ƭŜ /.9Σ 

Ŝƴ ǇŀǊǘŜƴŀǊƛŀǘ ŀǾŜŎ ƭΩ!w[ttΣ ǇƻǳǊǎǳƛǾǊŀ ƭΩŀǊǊŀŎƘŀƎŜ ŘŜǎ ƘŜǊōƛŜǊǎ ǎǳǊ ŎŜǊǘŀƛƴŜǎ ŘŜǎ ǇŀǊŎŜƭƭŜǎ 

sélectionnées et effectuera le suivi des actions réalisées en 2016. Ce projet de quatre ans sera 

ǇƻǳǊǎǳƛǾƛ ƧǳǎǉǳΩŜƴ 2019. 

Enfin dans le but de compléter le travail mené Ŝƴ ǇƻǳǊǘƻǳǊ Řǳ ƭŀŎ Ŝǘ Ŝƴ ǾǳŜ ŘΩŞǘǳŘƛŜǊ ƭŀ 

ǇǊƻōƭŞƳŀǘƛǉǳŜ Řǳ ǇƻǘŀƳƻǘ Ł ƭŀǊƎŜǎ ŦŜǳƛƭƭŜǎ ǎǳǊ ƭΩensemble du lac, en partenariat avec le CBE, 

ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ [ŀǾŀƭ Ǿŀ ǊŞŀƭƛǎŜǊ ǳƴ ƛƴǾŜƴǘŀƛǊŜ ŎƻƳǇƭŜǘ ŘŜǎ ƘŜǊōƛŜǊǎ ŀǉǳŀǘƛǉǳŜǎΣ dont le dernier 

ǊŜƳƻƴǘŜ Ł нлмлΣ ǎƻƛǘ Ǉƭǳǎ ŘŜ т ŀƴǎΦ [ΩŞǾŀƭǳŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ŘŜƴǎƛǘŞ ŘŜǎ ƘŜǊōƛŜǊǎ ŀǉǳŀǘƛǉǳŜǎ ŀŎǘǳŜƭǎ ŀǳ 

lac Pierre-tŀǳƭ ǇŜǊƳŜǘǘǊŀ ŘŜ ƳƛŜǳȄ ŞǾŀƭǳŜǊ ƭŀ ƳŜƴŀŎŜ ŀŎǘǳŜƭƭŜ Ŝǘ ŘŜ ǇǊƻǇƻǎŜǊ ŘŜǎ ǇƛǎǘŜǎ ŘΩŀŎǘƛƻƴ 

ǇƻǳǊ ƭǳǘǘŜǊ ŎƻƴǘǊŜ ƭΩŜƴǾŀƘƛǎǎŜƳŜƴǘ Řǳ ƭŀŎ ǇŀǊ les végétaux. 

 

ÒARLPP 



 

Bulletin le Symbiose   Printemps 2017, année 13, n° 25  

17 

17 

Les bandes riveraines de la zone Etchemin|Lévis-Est étudiées à la 

loupe! 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

[ŀ ōŀƴŘŜ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜ Ŝǎǘ ǳƴŜ ȊƻƴŜ ŘŜ ǾŞƎŞǘŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ƭŀǊƎŜǳǊ ƳƛƴƛƳŀƭŜ ŘŜ мл Ł мр ƳŝǘǊŜǎ ŜƴǘǊŜ ƭŜ 

milieu aquatique et le milieu terrestre. Naturellement, elle remplit de multiples fonctions 

écologiques nécessaires au bon fonctionnement des écosystèmes aquatiques et au maintien de 

ƭΩƛƴǘŞƎǊƛǘŞ ŘŜ ƭŜǳǊǎ ŎƻƳƳunautés biologiques. Toutefois, à de nombreuses reprises, on voit les 

ōŀƴŘŜǎ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜǎ ŀȅŀƴǘ ǇŜǊŘǳ ƭŜǳǊ ŎŀǊŀŎǘŝǊŜ ŘΩƻǊƛƎƛƴŜΣ Ŝƴ Ǌŀƛǎƻƴ ŘŜ ƭΩƛƴŘǳǎǘǊƛŀƭƛǎŀǘƛƻƴΣ ŘŜ 

ƭΩǳǊōŀƴƛǎŀǘƛƻƴ ƻǳ ŘŜ ƭΩŜȄǇŀƴǎƛƻƴ ŘŜǎ ǘŜǊǊŜǎ ŀƎǊƛŎƻƭŜǎΦ 

[ΩŀōǎŜƴŎŜ ŘΩǳƴŜ ōŀƴŘŜ ŘŜ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜ ŜŦŦƛŎŀŎŜ ŜƴƎŜƴŘǊŜ ŘŜǎ ǇǊƻōƭŝƳŜǎ ǘŀƴǘ ǎǳǊ ƭΩƘŀōƛǘŀǘ 

Řǳ Ǉƻƛǎǎƻƴ ǇŀǊ ƭΩŀǇǇƻǊǘ ŘŜ ǎŞŘƛƳŜƴǘǎ Řŀƴǎ ƭŜǎ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳΤ ǉǳŜ ǇƻǳǊ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ ŘŜǎ ǊƛǾƛŝǊŜǎ 

ǇƻǳǊ ƭŜǎǉǳŜƭƭŜǎ ƻƴ ƻōǎŜǊǾŜ ŘŜǎ ŘŞǇŀǎǎŜƳŜƴǘǎ ŘŜ ŎǊƛǘŝǊŜǎ ŘŜ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭΩŜŀǳ Şǘŀōƭƛǎ ǇƻǳǊ ƭŜ 

phosphore, les coliformes fécaux et les matières en suspension. 

Cette ŀƴƴŞŜΣ ŘŜǎ ŞǘǳŘƛŀƴǘǎ ŘŜ ƭŀ ƳŀƛǘǊƛǎŜ Ŝƴ ōƛƻƎŞƻǎŎƛŜƴŎŜǎ ŘŜ ƭΩ9ƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ŘŜ ƭΩ¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŞ 

[ŀǾŀƭΣ Ŝƴ ǘŀƴǘ ǉǳŜ ǇŀǊǘŜƴŀƛǊŜǎ Řǳ /.9Σ ǊŞŀƭƛǎŜǊƻƴǘ Ł ǇŀǊǘƛǊ ŘŜ ǇƘƻǘƻǎ ŀŞǊƛŜƴƴŜǎ ƭΩIndice de qualité 

de la bande riveraine (IQBR) Ł ƭΩéchelle du territoire. Pour le secteur Etchemin, les dernières 

données datent actuellement du début des années 2000 tandis que pour le secteur Lévis-Est, les 

dernières données remontent à 2010 et 2011. 

[ΩLv.w permet de défiƴƛǊ ƭΩŀǇǘƛǘǳŘŜ Řǳ ƳƛƭƛŜǳ ǊƛǾŜǊŀƛƴ Ł ƳŀƛƴǘŜƴƛǊ ǳƴ ŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ ŘŜ ǉǳŀƭƛǘŞ 

pour remplir de nombreuses fonctions écologiques, telles que la filtration mécanique, biologique 

Ŝǘ ǇƘȅǎƛŎƻŎƘƛƳƛǉǳŜΣ ƭŀ ǇǊƻǘŜŎǘƛƻƴ ŎƻƴǘǊŜ ƭΩŞǊƻǎƛƻƴΣ 

ƭΩƻƳōǊŀƎŜ ǎǳǊ ƭŜ ŎƻǳǊǎ ŘΩŜŀǳ Ŝǘ ƭŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩŀōǊƛǎ 

pour la faune. Cet indice, développé en 1998 selon 

une méthodologie inspirée de Saint-Jacques et 

Richard, est construit à partir de neuf composantes 

ƎŞƴŞǊŀƭŜǎ ŘŜ ƭΩƘŀōƛǘŀǘ : ƭŀ ŦƻǊşǘΤ ƭΩŀǊōǳǎǘŀƛŜΤ 

ƭΩƘŜǊōŀœŀƛŜ ƴŀǘǳǊŜƭƭŜ; la coupe forestière; la friche, 

fourrage, pâturage et pelouse; culture (agricole); 

sol nu; socle rocheux; infrastructure. 

[Ŝǎ ǾŀƭŜǳǊǎ ŘŜ ƭΩƛƴŘƛŎŜ ǎƻƴǘ ǊŞǇŀǊties en cinq classes 

de qualité. Transposés sur une carte du réseau hydrographique, les résultats permettront ŘΩŀǾƻƛǊ 

ǳƴŜ ǾǳŜ ŘΩŜƴǎŜƳōƭŜ ŘŜ ƭŀ ǾŀǊƛŀǘƛƻƴ ǎǇŀǘƛŀƭŜ ŘŜ ƭŀ ǉǳŀƭƛǘŞ ŘŜ ƭŀ ōŀƴŘŜ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜ ǇƻǳǊ ƭΩŜƴǎŜƳōƭŜ 

des rivières du réseau. 

 Une validation terrain de la photo-interprétation confirmera les résultats obtenus et favorisera 

ƭΩƛŘŜƴǘƛŦƛŎŀǘƛƻƴ Řes secteurs les plus problématiques pour lesquels des efforts devront être menés.
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Actions ! Pour la rivière des Couture 
Par Pauline Marquer, chargée de projets 

 

LƴƛǘƛŞ ŀǳ ŘŞōǳǘ ŘŜ ƭΩŀƴƴŞŜ нлмсΣ ƭŜ ǇǊƻƧŜǘ ŘŜ Mise en valeur de la rivière des Couture vise à 
consolider un corridor écologique en milieu agricole, entre la Grande plée Bleue et le parc Valero 
Les Écarts. 
La connectivité écologique entre ces milieux est actuellement très limitée par le manque de zones 
boisées. Cela crée une fragmentation écologique, laquelle a des impacts négatifs sur la diversité 
ōƛƻƭƻƎƛǉǳŜΣ ƭŀ ǎŀƴǘŞ ŘŜǎ ŞŎƻǎȅǎǘŝƳŜǎ Ŝǘ ƭŜǎ ǎŜǊǾƛŎŜǎ ŞŎƻƭƻƎƛǉǳŜǎ ǉǳΩƛƭǎ ŦƻǳǊƴƛǎǎŜƴǘΦ 
 
[Ŝ /ƻƴǎŜƛƭ ŘŜ .ŀǎǎƛƴ ŘŜ ƭŀ ǊƛǾƛŝǊŜ 9ǘŎƘŜƳƛƴ ό/.9ύ ǎΩŜǎǘ ǇƻǊǘŞ ǇǊƻƳƻǘŜǳǊ ŘΩǳƴŜ ŀǇǇǊƻŎƘŜ ŎƻƭƭŜŎǘƛǾŜΣ 
dans le cadre du programme Prime-±ŜǊǘ Řǳ aƛƴƛǎǘŝǊŜ ŘŜ ƭΩ!ƎǊƛŎǳƭǘǳǊŜΣ ŘŜǎ tşŎƘŜǊƛŜǎ Ŝǘ ŘŜ 
ƭΩ!ƭƛƳŜƴǘŀǘƛƻƴ Řǳ vǳŞōŜŎ όa!t!vύΦ /Ŝ ǇǊƻƎǊŀƳƳŜ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩƻŦŦǊƛǊ ŀǳȄ ǇǊƻŘǳŎǘŜǳǊǎ ǳƴ 
ŦƛƴŀƴŎŜƳŜƴǘ ŘΩŀƛŘŜ Ł ƭŀ ǊŞŀƭƛǎŀǘƛƻƴ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘǎ ŀƎǊƻŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘŀǳȄΦ  

Les aménagements viǎŞǎ ǘƻǳŎƘŜǊƻƴǘ ŀǳǎǎƛ ōƛŜƴ ƭΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ŘŜ ōŀƴŘŜǎ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜǎ ǉǳŜ 

ƭΩLƳǇƭŀƴǘŀǘƛƻƴ ŘŜ ƘŀƛŜǎ ōǊƛǎŜ-ǾŜƴǘΣ ƭΩƛƴǎǘŀǳǊŀǘƛƻƴ ŘŜ bandes ou îlots fleuris pour favoriser les 

pollinisateurs, ou encore lΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘ ƻǳ ŎƻƴǎŜǊǾŀǘƛƻƴ ŘŜ ƳƛƭƛŜǳȄ humides. 

 
Suite à des activités de sensibilisation du 
milieu, ainsi que des visites chez les 
agriculteurs pour identifier les futurs 
aménagements possibles effectuées à 
ƭΩŀǳǘƻƳƴŜ нлмсΣ ŎΩŜǎǘ ŘŞǎƻǊƳŀƛǎ ƭΩƘŜǳǊŜ 
des premières plantations ! 
 
Une entente entre le CBE et la Ville de Lévis 
ŀ ŞǘŞ ƻōǘŜƴǳŜ Řŀƴǎ ƭŜ ōǳǘ ŘΩƻŦŦǊƛǊ ǳƴŜ 
couverture totale aux producteurs, en 
complément du financement Prime-Vert, 
en ce qui a trait des aménagements de 
nature végétale sur bande riveraine. 

 
Ces derniers fourniront un meilleur support à la biodiversité et permettront à la communauté de 
bénéficier des services écologiques des écosystèmes. 

 
" ƭΩƘŜǳǊŜ ŀŎǘǳŜƭƭŜ se sont plus ŘŜ нр ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩŀƳŞƴŀƎŜƳŜƴǘǎ ŘŜ ōŀƴŘŜǎ ǊƛǾŜǊŀƛƴŜǎΣ ŘŜ ƘŀƛŜǎ ōǊƛǎŜ-
ǾŜƴǘΣ ŘΩƘŀōƛǘŀǘǎ ŦŀǾƻǊŀōƭŜǎ ŀǳȄ ǇƻƭƭƛƴƛǎŀǘŜǳǊǎ Ŝǘ ŘŜ ǘǊŀǾŀǳȄ ŘŜ conservation des sols qui ont été 
identifiés! 
 
Nous nous souhaitons beaucoup de succès dans ce projet ! 












